



# no transar

Órgano de Prensa del Partido Revolucionario Marxista Leninista

*¡PROLETARIOS Y PUEBLOS DE TODOS LOS PAÍSES OPRIMIDOS... UNÍOS!*

Año 26 - Nº 189 (3ra. época)

Precio \$200 - Solidario \$300

18-12-2023

## Por pan, trabajo y salario



## Ganemos las calles

El Estado da un golpe de mercado

Pág. 2

Estatales Chaco: organizar los nuevos desafíos

Pág. 6

Cba: UEPC Capital recuperada por la docencia en lucha

Pág. 7

El 20, a Plaza de Mayo y todas las plazas

Pág. 11

Un paquete económico fondomonetarista

# El Estado da un golpe de mercado

*Asumió el gobierno de Milei y pocos días después, el ministro de Economía, Luis "Toto" Caputo, anunció un paquete económico de medidas ortodoxas que atacan a los sectores populares y benefician a distintas fracciones del gran capital. Se viene un verdadero saqueo del bolsillo de las familias trabajadoras por medio de la inflación, la pulverización de los ingresos y la liberalización de la economía.*

El lema "no hay alternativa" es la excusa para perpetrar el robo del siglo. Ante toda situación hay diversas soluciones posibles y cada una tiene ganadores y perdedores. Milei ha elegido el peor camino: infringir el mayor dolor posible a los sectores populares, beneficiar a los más poderosos y no resolver las raíces de la crisis económica.

El "Caputazo", por sus similitudes con el Rodrigazo de 1975, más que un plan económico coherente es un paquete de medidas agresivas, que podemos resumir de la siguiente manera:

- Eliminación de subsidios, desregulación y liberación de tarifas (aumentos de precios en transporte, servicios públicos, medicina prepaga, escuelas privadas, combustibles, etc.).
- Reducción de ministerios, gastos e inversiones del Estado: asistencia monetaria a las provincias, suspensión de obra pública, cierre o venta de empresas públicas, reducción de empleados públicos, disminución de jubilaciones y planes sociales. Recorte presupuestario de hecho por medio del congelamiento del Presupuesto 2023.
- Liberación de importaciones, pero a precios elevados (1USD = \$940).
- Desregulación de precios.
- Vuelta del impuesto a las ganancias aplicado a los salarios.
- Blanqueo de capitales: los dólares de la economía ilegal (dólares "en negro") podrán ser ingresados al sistema bancario.
- Devaluación del peso (1 USD = \$800).
- Negociación de un nuevo acuerdo con el FMI para organizar el pago de la deuda externa.

El ajuste de Milei y Caputo consiste en un típico paquete de medidas del FMI aplicado en forma instantánea ("shock"): devaluar la moneda, reducir el déficit fiscal y suspender la emisión monetaria. El resultado del paquete es un estancamiento económico y una transferencia de ingresos de los trabajadores hacia el capital.

El diagnóstico que subyace al plan es equivocado, pues asocia la inflación con la emisión de moneda y el incremento de los precios por exceso de demanda, cuando no son las únicas causas ni las preponderantes. A la vez, identifica el déficit fiscal con un exceso de gastos del Estado (y a éstos con las jubilaciones, salarios y obra pública), ignorando el enorme costo fiscal que tienen los intereses de la deuda pública (2,2% del PBI) y los efectos

inflacionarios de una devaluación excesiva. Finalmente, asocia la escasez de divisas con el crecimiento económico y, por ende, busca recomponer las reservas a través de una recesión que disminuya las importaciones y aumente los saldos exportables.

Las medidas anunciadas no buscan frenar la inflación, sino promoverla desde el Estado (20 a 30% mensual para los meses de verano) y aprovecharla como licuadora de los ingresos en pesos. El resultado será una transferencia de ingresos por medio de una inflación que incrementará los precios de alimentos, servicios, alquileres y transporte (la canasta básica de la clase obrera) en conjunto con el estancamiento de los salarios, las jubilaciones y los programas sociales. Mientras la deuda pública se actualiza por inflación o devaluación, las jubilaciones lo harán por decreto (a voluntad del gobierno), los programas sociales aumentarán por debajo de la inflación (AUH, Potenciar Trabajo, Tarjeta Alimentar) y los salarios serán atacados, pues las paritarias no aparecen en el horizonte y cada mes de demora es una pérdida del 20% al 40% del poder adquisitivo del bolsillo trabajador. Para colmo, se reintrodujo el impuesto a las ganancias para la cuarta categoría, la que pagan los trabajadores activos. El Centro CEPA calcula que el 67% del ajuste de Milei-Caputo lo pagarán trabajadores, jubilados y PyMES ("Análisis...", 14/12).

En segundo lugar, la devaluación aplicada es un mecanismo para bajar el poder adquisitivo de los ingresos en pesos (salarios, jubilaciones, programas sociales) y golpear a las actividades económicas locales vinculadas con aquellos (empresas, servicios y comercios de tamaño pequeño o mediano). Por si fuera poco, la industria local fue golpeada por la combinación de un dólar importador elevado (~\$940) y al dólar exportador inferior (~\$730), cuando el 61% de las importaciones corresponden a insumos industriales (piezas y bienes intermedios) que encarecen el precio final de los productos, sean destinados al mercado interno (provocando inflación) o a la exportación (generando pérdida de competitividad). Sumado a las altas tasas de interés y la escasez de crédito productivo, la suba de los costos logísticos y de la energía y la disminución del consumo interno (por la caída del poder adquisitivo de los salarios), es esperable una ola de quiebras y cierre de industrias, especialmente las PyMES -que explican 6,2 millones de puestos de trabajo. A la inversa, la devaluación beneficia a quienes utilizan insumos y fuerza de trabajo local (en pesos) y luego exportan su producción al exterior (en dólares),

como el sector agropecuario (+30% de rentabilidad) y los grandes industriales. El resultado es una disparada de la inflación combinado con una disminución de la actividad económica (estancamiento), que implica despidos y una caída del consumo gracias a la disminución de los salarios reales, un verdadero círculo vicioso. Al final del túnel, la inflación -supuestamente- bajaría porque nadie tendrá dinero para comprar a precios elevados, y las reservas del BCRA se fortalecerían por la caída de las importaciones y el crecimiento de los saldos exportables producto de la recesión (A. Bercovich, Blender 15/12). Esta alquimia económica fue ensayada y aplicada por el FMI durante décadas en países de los más diversos, y siempre condujo a un fracaso: el último, Grecia. Por supuesto, lo único exitoso del plan es provocar sufrimiento, pues habrá más desempleo y pobreza, como vivimos en los '90. La casta eras vos.

Por otro lado, Milei y Caputo buscan cumplir con una histórica demanda del FMI: la eliminación del déficit fiscal. El fenómeno se define como la diferencia entre los ingresos (impuestos y otros) y los gastos e inversiones del Estado, incluyendo los intereses de la deuda pública. En lugar de aumentar los ingresos gravando a los más ricos, o suspendiendo el pago de una deuda pública onerosa y cuestionable, Milei y Caputo decidieron recortar los gastos del Estado vinculados al funcionamiento de la economía y los ingresos de la población: subsidios, jubilaciones, planes sociales, salarios y obra pública y asistencia a las provincias. Entonces, la primera conclusión es que el objetivo real del gobierno es el pago de la deuda pública en sus diversas formas, cuyos títulos están en manos de empresas, bancos y capitales financieros -uno de los sectores ganadores del modelo. Al respecto, diversos analistas económicos coinciden en que la crisis argentina no es tanto fiscal sino financiera, es decir, que tiene su origen y su explicación en la magnitud de la deuda pública, antes que los gastos del Estado.

Por otro lado, la devaluación beneficia a los capitales financieros acreedores de la deuda argentina, cuyos títulos no pierden valor porque en un 60% están nominados en dólares y el porcentaje nominado en pesos se actualiza automáticamente con la inflación o la evolución del dólar oficial (A. Bercovich, Blender 15/12). En otros términos, la devaluación y la escalada inflacionaria elevan el monto de la deuda del Estado y su peso relativo en el Presupuesto, tal que el gobierno deberá seguir emitiendo dinero -de manera directa o indirecta- o bien tomando más deuda para cumplir con el pago de intereses. Por

ello, el ministro de Economía negocia urgentemente la obtención de crédito externo por parte de los organismos internacionales (FMI, CAF, BM).

En ese tren, el BCRA llevó adelante una estatización de la deuda privada de las empresas con sus proveedores extranjeros, por la compra de insumos durante 2023, período en que la propia entidad había suspendido la venta de divisas a precio oficial para la importación. El Banco Central paga la deuda con los proveedores extranjeros -que mayormente son las propias casas matrices de las empresas locales- mediante el otorgamiento de bono en dólares a 4 años (BOPREAL), por un monto total de USD 30.000 a USD 40.000 millones (capital más intereses). El problema es que el BCRA está otorgando una cobertura en una moneda que no emite: es la réplica de lo hecho por Cavallo en 1982, bajo la dictadura militar. Naturalmente, había que implementar una solución, pero nuevamente Caputo y Bausili (presidente del BCRA) optaron por la salida más favorable para el capital extranjero.

A modo de conclusión, el plan de Caputo se esteriliza a sí mismo en su objetivo fiscal, incrementa el peso de la deuda pública, produce un enorme daño en la actividad económica y reduce los ingresos de la población. En otras palabras, profundiza las causas de la crisis económica y agrava sus consecuencias: es una declaración de guerra contra los sectores populares.

En este cuadro, la tarea inmediata es frenar el plan del gobierno y forjar una propuesta económica alternativa basada en el bienestar popular, comenzando por la suspensión del pago de la deuda pública y la estatización de los resortes clave de la economía (comercio exterior, sistema bancario, recursos estratégicos).

En ese camino, el primer hito es exigir paritarias que compensen la inflación y la devaluación, pues la pulverización de los salarios es el eje central del paquete económico y el punto programático que unifica a las distintas fracciones de la burguesía. Dos capítulos de la defensa del salario de los trabajadores inactivos: la pelea por las jubilaciones (salario diferido) y los planes sociales, que son un salario complementario de quienes carecen de un empleo formal. Hay un gran margen para la unidad de jubilados, desocupados y trabajadores formales, sectores que deben exigir a sus conducciones y volcarse a la calle para enfrentar el ajuste.

David Paz

# ¿Cuál es el poder real de Milei?

Un punto recurrente de intento de legitimación de las medidas reaccionarias del flamante gobierno es la afirmación de que Javier Milei logró la presidencia de la Nación de manera lícita, con acuerdo de casi el 56% de los votantes, sin apelar a engaños ni eufemismos respecto de sus intenciones de llevar adelante un ajuste más severo que el exigido por el Fondo Monetario Internacional, y que por eso resulta necesario no sólo darle un tiempo para que pueda avanzar sino, además, asegurarle la gobernabilidad correspondiente.

Dichas aseveraciones, amén de falaces, no dejan de ser interesadas respecto de pretender dejarnos en posición adelantada a quienes desde el vamos apuntamos a enfrentar las medidas entreguistas y antipopulares que se están resolviendo por estos días, siendo el punto en fricción, precisamente, la legitimidad política de Milei y su plan. Por eso bien valdrá la pena un repaso de la fuerza vencedora.

En primer término, el amplio apoyo a Milei resultó del consenso generalizado de que la crisis debía pagarla, de acuerdo a sus dichos, "la casta política", es decir, el funcionariado corrupto con capacidad de perpetuación y enriquecimiento como objetivos de gestión. Sin embargo, a poco de andar, Milei convocó a distintos exponentes de dicha "casta" a integrar su gobierno y, peor aún, anunció que el ajuste recaería sobre los sectores socialmente más desprotegidos, por eso, lejos de evidenciar franqueza, no hizo otra cosa que estafar a sus votantes al anunciar una reforma del Estado apuntada a dejar el tendal de desocupados, avanzar con las privatizaciones de las empresas públicas, realizar una reforma laboral antiobrera y previsional, etc.

Ahora bien, de acuerdo a los números, sobre un total de 36 millones de empadronados, Javier Milei logró en la primera vuelta el 22% de los sufragios, es decir, 8 millones de votos propios, quedando detrás de Sergio Massa, el más votado, quien obtuvo el 27% de los sufragios, o sea, 9,8 millones de votos. En la segunda vuelta la situación cambió. En esta oportunidad Javier Milei se impuso con 14,5 millones de votos (55,6% del total) sobre Sergio Massa quien obtuvo 11,6 millones de sufragios (44,3% del total).

El crecimiento de Milei durante el ballottage encontró justificación, centralmente, en la aversión al kirchnerismo y la crisis económica por parte de la base social de JxC (macristas y radicales) y de Hacemos por Nuestro País (schiarettistas), cuyas cabezas (Macrí, Bullrich, De Loredó y Schiaretti) abiertamente trabajaron para Milei a cambio de cargos en el futuro gobierno. Por eso, lo que triunfó nitidamente no fue Milei sino el rejunte oportunista de liberfachos con los saldos y retazos de JxC y el peronismo de Schiaretti y Randazzo, hecho que condicionó desde el arranque la pretendida fortaleza del nuevo gobierno, poniéndose esto de manifiesto en la repartija de cargos y en el cambalache de nombres propuestos para los mismos. En este arrebato, Mauricio Macrí, el "Gran DT", quedó expuesto cuando su principal alumna, Patricia Bullrich, se descalzó y acordó con el propio Milei el Ministerio de Seguridad para sí y el de Defensa para su coequiper, Luis Petri. Victoria Villarroel, la vicepresidente,

a su vez se despojó de Milei cuando éste le "arrebato" Defensa y Seguridad e hizo sentir su poder al frente del Senado apoyando la designación de Bartolomé Abdala a la vicepresidencia primera en lugar de Francisco Paoltroni, el pollo de Milei, hecho que puso de manifiesto que a la hora de negociar, Milei tendrá que acordar su gobernabilidad no sólo con la oposición, sino, además, con los propios.

A nivel legislativo la situación no resultó diferente. De acuerdo a los resultados electorales, en la Cámara de Diputados UxP contará con 108 legisladores, la es tallada alianza de JxC (PRO, Radicales y Frente Cívico) con 93 parlamentarios y La Libertad Avanza con 38 miembros. En el Senado, el peronismo recuperará la primera minoría y quedará muy cerca del quórum propio con 34 parlamentarios (incluyendo 2 del misionero Frente de la Concordia), mientras que JxC pasará a tener 24 legisladores, y LLA sólo contará con 8 integrantes.

En sintonía con el raquitismo del ejecutivo y legislativo, aparecen los gobiernos provinciales donde tampoco Milei cuenta con banca propia. Acá JxC suma 10 provincias: Chaco, Chubut, Entre Ríos, Corrientes, Jujuy, Mendoza, San Juan, San Luis, Santa Fe y CABA; Unión por la Patria suma otras 10 provincias: Buenos Aires, Catamarca, Santiago del Estero, Formosa, La Pampa, La Rioja, Misiones, Salta, Tucumán y Tierra del Fuego, Hacemos por Nuestro País, 1 provincia: Córdoba, mientras que diferentes partidos menores suman otras 3 provincias: Neuquén (Frente Neuquinate), Río Negro (Juntos Somos Río Negro) y Santa Cruz (Por Santa Cruz). Junto a estos números están los cruces de intereses expresados en ambas cámaras donde hasta el momento los legisladores se agruparon en 12 bloques y 5 minibloques en Diputados, mientras que en el Senado se anunciaron otros 10 bloques no necesariamente emparentados con sus pares de la cámara baja.

Como se ve, más que una motosierra para imponer a su antojo, Milei necesitará una aguja de croché para tejer la trenza que le permita gobernar, a riesgo de lograr una mayoría prestada o quedarse sin el pan y sin la torta. Por último, por si esto no bastara, ya desde el arranque la propia base dio muestras de desconfianza a Milei al abalanzarse sobre las estaciones de servicios y supermercados para tratar de salvarse del brutal incremento de los precios.

Pese a todo, lo definitorio, es el resultado económico. A poco de andar, el ajuste anunciado por el Ministro de Economía Luis Caputo mostró que los verdaderos vencedores a costas de Milei son las grandes empresas exportadoras, en especial los monopolios del agro, y también el FMI.

La ecuación es simple: a falta de un nuevo crédito no ya para dolarizar sino para poder gobernar, Caputo optó por privilegiar el agronegocio con la devaluación monetaria cercana al 120%, a cambio de que se liquiden los dólares que le permitan afrontar los pagos de la deuda y sobrevivir entre cuatro y seis meses con algo de dinero en el bolsillo. A este grupo privilegiado se suma la patria privatista, claramente con el guante en Vaca Muerta, el Lito y las empresas del Estado, especialmente Aerolíneas e

YPF, y las empresas importadoras cuyas deudas, por un monto del orden de 55 mil millones de dólares, serán estatizadas.

Entre los perjudicados, incluida la inmensa mayoría que votó a Milei, aparecen los desocupados (que perderán la ayuda social), los laburantes (que verán congelados sus salarios), los jubilados (que perderán la movilidad), los inquilinos (que no podrán renovar sus contratos), los estudiantes (que verán caer el presupuesto en las escuelas y universidades), e inclusive las pequeñas y medianas empresas para quienes no habrá energía para producir ni mercado a quien vender. Para todos, la sentencia de Milei es elocuente: "no hay plata, hay represión".

## ¿Hacia dónde se encamina Argentina?

Sin perder de vista el contexto inmediato, seguramente la respuesta habrá que buscarla en nuestra propia historia la cual nos muestra que un escenario económico similar al actual, acompañando una política también similar, hacia fines de los años 60, durante la dictadura de Juan Carlos Onganía y el plan de ajuste de su ministro de economía Krieger Vasena, se decretó algo parecido: la suspensión de los convenios colectivos de trabajo, la sanción de una ley de hidrocarburos que permitía la participación de las empresas privadas en el negocio del petróleo, la sanción de una ley de alquileres que facilitaba los desalojos, la suspensión de aumentos salariales por el término de 2 años, y un aumento de tarifas, entre otros, todo en acuerdo con la embajada de los Estados Unidos. Vale recordar que dicho plan fue el corolario de un proceso de retracción económica a partir de los gobiernos de Frondizi e Illia hasta alcanzar su punto culminante durante la dictadura de Onganía, el cual, finalmente, desembocó en la apertura de una situación revolucionaria que tuvo como hitos fundamentales el Cordobazo y el Viorazo.

Ciertamente, en los meses previos al Cordobazo (mayo de 1969), hubo un incremento progresivo de los conflictos laborales cuyos reclamos recaían en la defensa de las condiciones de trabajo ante el aumento de los despidos, acciones sindicales por aumentos salariales, trabajo a reglamento, paros parciales y quitas de colaboración, etc., escenario que, además, daba cuenta del surgimiento de una nueva camada de militantes sindicales tras el ciclo de derrotas experimentadas al inicio del golpe de Onganía que trascendían las estructuras burocráticas tradicionales.

Indudablemente, dicha historia no habrá de repetirse, pero en la medida que las condiciones de posibilidad se mantienen la correspondencia entre ajustes feroces y rebeliones populares -con sus particularidades, por cierto- volverán a presentarse. Por eso, es lícito que surjan intentos de "modelos explicativos" del fenómeno Milei tomando como referencias la dictaduras de Onganía y Videla o los gobiernos de Carlos Menem y Fernando De la Rúa, por citar algunos ejemplos. Mas allá de lo simbólico, de los gestos, de los memes, de las redes, de los mensajes en tic tok, de las verdades y mentiras comunicacionales, de la vehemencia de Milei, etc., lo que hace de su plan reaccionario un estereotipo de lo retrógra-

do es, justamente, aquello irresuelto que atraviesa los fundamentos de nuestra sociedad prácticamente desde sus orígenes, concretamente, el carácter dependiente del capitalismo local respecto del gran capital imperialista.

El concepto de "dependencia", surgido en el seno de la izquierda latinoamericana entre los años 60 y 70, justamente salió al cruce de los postulados de la CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) que afirmaba el interés de las burguesías nacionales latinoamericanas de pretender lograr un desarrollo capitalista autónomo mediante la sustitución de importaciones, es decir, a través de un proceso preeminentemente desarrollista, industrialista, independiente del imperialismo.

Frente a esta tesis, la teoría de la dependencia afirmaba la existencia de un condicionamiento de la reproducción ampliada del capital en los países dependientes a la reproducción ampliada del capital en los países imperialistas, sin contraponer el desarrollo desigual de unos frente a otros sino la correspondencia del sistema -entre países ricos y países pobres- como partes de un todo. Subsidiariamente, abría una crítica al oxímoron del "desarrollo económico capitalista" como premisa para alcanzar el socialismo.

Esto, inexorablemente, ligaba la perspectiva socialista a los procesos de liberación (liberación del dominio monopolístico e imperial), a la vez que abría un interrogante sobre el curso de los acontecimientos ante la posibilidad cierta de que la reproducción capitalista se viera, más que condicionada, directamente obstruida por el accionar monopolístico e imperial, implicando de esta manera el advenimiento de una crisis de reproducción capitalista y con ella la necesidad de acudir a la violencia (violencia de Onganía, de la Triple A, de Videla, de Bullrich), para sostener el régimen en un escenario de colapso desarrollista y transferencia descomunal de riquezas al gran capital monopolístico local e imperial; situación que, además, hiciera materialmente posible la apertura de una situación revolucionaria y con ello un despliegue represivo filo fascista para contener la misma.

Por dicho motivo, la dependencia no suponía un antagonismo entre países ricos o adelantados y países pobres o atrasados, sino una forma específica de desarrollo capitalista, destacando la imposibilidad histórica por parte de los países atrasados de alcanzar un desarrollo independiente en los marcos del sistema capitalista, permitiendo al mismo tiempo echar luz sobre la relación entre la lucha insurreccional, liberación del yugo monopolístico e imperial y perspectiva socialista. La era Milei implica, simplemente, un intento de salida reaccionaria a la actual crisis de reproducción capitalista. Habrá que ver si un estallido social en conjunción con el agravamiento de las condiciones de existencia de nuestro pueblo y el elocuente crisis en las alturas del poder da curso a la apertura de una situación revolucionaria como la vivida tras el Cordobazo.

Por ahora, simplemente, la situación está abierta y será la lucha quien determine el curso fascista o revolucionario de la realidad.

Jorge Díaz

# Juicio por el Villazo



El mes pasado se dio comienzo en Rosario al proceso oral de juicio por delitos de lesa humanidad donde serán juzgados los responsables y cómplices de la represión realizada en la ciudad de Villa Constitución -Santa Fe- en el mes de marzo del año 1975, luego de la gesta histórica que significó durante 1974 el proceso desatado por la clase obrera conocido como "el Villazo".

El Villazo como hito se suma a la historia de los azos que en nuestro país han marcado un antes y un después respecto a las experiencias de la clase trabajadora y su proyecto: el Cordobazo, el Rosariazo, el Mendozazo, el Tucumano. Fue durante el comienzo de la década del 70 donde en el seno de Acindar se avanzó sobre los derechos de los trabajadores en general, en condiciones de seguridad y de salubridad además de la denuncia a los atropellos de la patronal. En ese momento nuestro partido, Vanguardia Comunista, impulsaba la agrupación GODA (Grupo

de Obreros Del Acero) en donde participaron nuestros dirigentes Manuel Malvicino y Mario Geller, protagonistas de la organización de la huelga de 1971 con la dirección del compañero Orlando Sacristan.

Estas experiencias resultan un antecedente a la gesta histórica que finalmente va a confluir junto a otros espacios políticos en la lista Marrón. La burocracia sindical de la UOM intentó en una maniobra netamente política sacar a Villa Constitución de la lista de seccionales a normalizar con sus respectivas elecciones, pero los trabajadores consiguieron gracias a grandes movilizaciones, la toma de fábricas y el apoyo de toda la población, la democratización del sindicato, realizando elecciones en donde triunfó la lista Marrón como expresión y síntesis de un proceso de la unidad del clasismo encabezada por Alberto Piccinini.

La ciudad de Villa Constitución fue bajo el gobierno constitucional de María Estela Martínez de Perón una puesta a prueba y antecedente en democracia de la represión terrorista que continuaría en la dictadura de 1976. Con la complicidad de Acindar, las fuerzas policiales y la triple A, se llevó a cabo un operativo el 20 de marzo de 1975 donde miles de efectivos sitiaron la ciudad realizando desapariciones, muertes y torturas en un operativo que se llamó

"serpiente roja del Paraná". Trabajadores secuestrados, muertos y torturados incluso en su propio lugar de trabajo, dado que Acindar funcionó como centro clandestino de detención. La Alianza Anticomunista Argentina reivindicaba el asesinato de militantes populares a los que acusaba de "infiltración marxista" y fue en ese año donde hubo decretos que autorizaban a las Fuerzas Armadas a intervenir en la represión interna con el objetivo explícito de "exterminar a la subversión". En este sentido se retoma la caracterización ya presente en la historia de nuestro partido del gobierno de Isabel:

"Un engendro oligárquico y pronorteamericano, de carácter facineroso y fascista. Nuestra táctica de 'Abajo Isabel y López Rega' estaba dirigida a quebrar esta política reaccionaria que le abría las puertas al golpismo..."

Párrafo aparte merece el entonces director de Acindar, Martínez de Hoz, quien fuera luego el ministro de Economía de la dictadura militar; para ubicar el carácter estratégico de la metalúrgica tanto a nivel económico en la matriz productiva como así también respecto a la expresión de las clases dominantes de la época.

Luego de años de movilizaciones, reclamos y organización del pueblo de Villa Constitución y los sobrevivientes,

llega esta instancia de juicio con la querrela de APDH Rosario en representación de la lucha histórica de los trabajadores metalúrgicos, compañeras, compañeros y familiares de las víctimas. Las declaraciones de las víctimas en el proceso del debate del juicio se sostendrán en Villa Constitución como parte de una victoria de la querrela y la movilización popular de organizaciones políticas, trabajadores y organizaciones de Derechos Humanos que devuelven a esta ciudad protagonista de la historia una experiencia de memoria, verdad y justicia.

En un mes donde asumió en el día de los Derechos Humanos un gobierno negacionista, se viene una etapa de participar y llenar las instancias que vendrán por la memoria de los protagonistas y con sus banderas por una patria liberada en alto.

**VIVA EL VILLAZO  
MEMORIA VERDAD Y  
JUSTICIA  
30000 DETENIDOS  
DESAPARECIDOS  
¡PRESENTES!**

**Corresponsal**

Campo de Mayo - PBA

## Encuentro por la memoria y los Derechos Humanos



El sábado 9 de diciembre se realizó sobre la ruta 202 el acto por la culminación de la construcción del sitio de Memoria de Campo de Mayo. Convocado por la Asociación de Sobrevivientes, Familiares, Compañeras y Compañeros de Campo de Mayo y un nutrido grupo de organizaciones de Derechos Humanos, políticas, sindicales y populares, nuestro partido estuvo presente para bancar la actividad y dar un saludo a los presentes.

A 40 años de terminada la última dictadura seguimos señalando los espacios de la Memoria. Fruto del trabajo que a lo largo de todos estos años se ha logrado coordinar desde las distintas organizaciones, haciendo hincapié en el pedido de la apertura de los archivos -que aún es una asignatura pendiente, y que ningún gobierno tuvo la decisión política de hacerlo-, así como también el señalamiento de los sitios donde, por diferentes declaraciones tanto en los juicios a las juntas como en la CONADEP, fueron marcados como lugares donde estuvieron los detenidos que en su mayoría hoy continúan desaparecidos.

El caso de Campo de Mayo es el más complejo, ya que hasta el momento se contabilizaron en ese radio varios centros clandestinos de detención: el campito; el cilindro, donde funcionó el nefasto Batallón 601; el hospital militar, que operó como maternidad clandestina donde parían las compañeras para luego le expropiaban los bebés, calculados en 200; la cabecera de pista, de donde partían los vuelos de la muerte, que arrojaban a los compañeros, vivos en su mayoría, al Río de La Plata. Estos centros fueron señalizándose con gran trabajo en conjunto.

Hasta el momento se contabiliza que al menos unos 7.000 compañeros pasaron por estos lugares, pero todavía hay mucho por descubrir. La señalización es parte de la memoria activa de la sociedad, como parte fundamental en la reconstrucción de nuestra historia, y también una herramienta importante para impedir que sigan haciendo remodelaciones, ocultando datos que fueron detallados en las diferentes declaraciones de sobrevivientes para que puedan trabajar los equipos de arqueología forense.

En esta oportunidad nos convocamos, invitados por los compañeros detenidos desaparecidos y familiares de Campo de Mayo, a conformar una mesa de trabajo que garantice la continuidad de esta tarea, más en estos tiempos, donde quien preside nuestra nación y su espacio político, niegan el atroz accionar la dictadura en la Argentina.

Hoy garantizar la continuidad de este trabajo, implica tener que hacer frente a políticas negacionistas de nuestra historia y de la realidad actual. Conformar grupos desde la amplitud es una tarea para lo que vendrá, apuntando a la construcción de un gran frente popular patriótico y antiimperialista, que pueda hacer frente a lo que hay, no solo en el ámbito de DDHH sino contra las políticas de ajuste, desempleo, reformas laborales, y el saqueo a nuestros recursos naturales, para poder ir cerrando el paso a los proyectos reaccionarios y poder potenciar la intervención de los de abajo.

**Corresponsal**

# Compañeros y compañeras de la Iglesia de la Santa Cruz ¡Presentes!

El 9 de diciembre se cumplieron 46 años de la desaparición del grupo de apoyo a las Madres que se organizaba en la Iglesia de la Santa Cruz, en el barrio porteño de San Cristóbal. Como todos los años, nuestro partido participó de los homenajes realizados en su memoria, reafirmando nuestro compromiso de lucha contra el negacionismo y por la realización del proyecto de liberación nacional y social hacia el socialismo.

Al producirse los primeros secuestros y detenciones clandestinas realizados durante la última dictadura cívico-militar, los militantes, compañeros y familiares de detenidos-desaparecidos desarrollaron diversas estrategias para enfrentar el avance represivo, transformando el dolor en energía combatiente, buscando la unión para enfrentar a la dictadura.

Hacia fines del año 1977 un grupo de militantes de VC ya eran parte de las rondas que se iniciaban en Plaza de Mayo con las Madres y se nucleaban en la Iglesia de la Santa Cruz. Parte del plan de exterminio desarrollado por la dictadura genocida, tuvo lugar en dicha Iglesia con la infiltración de Astiz como Gustavo Niño.

El grupo de la Iglesia Santa Cruz, que nucleaba militantes y también familiares, planeaba publicar la primera solicitada con los nombres de los detenidos-desaparecidos. Pese al golpe represivo desarrollado entre los días 8 y 10 de diciembre, dicha solicitada se publicó el 10 de diciembre de 1977.

Por distintos testimonios hoy existe mayor información y detalle sobre los hechos, como el de Silvia Labayru, Nunca Más, Legajo N° 6838 "El Oficial Alfredo Astiz (a) "Ángel" o "Rubio" o "Cuervo" o "Eduardo Escudero", entonces Teniente de Fragata, poseía una relativa experiencia en trabajos de infiltración en organismos de derechos humanos. Tal vez por eso le encomiendan esta tarea a fines de 1977. Entre los meses de octubre y noviembre de 1977, Astiz comenzó a asistir a misas, actos y reuniones de carácter público que por ese entonces desarrollaban los familiares de desaparecidos, utilizando la identidad de Gustavo Niño. Simulaba ser hermano de un verdadero desaparecido. Del grupo de Inteligencia que comandaba las actividades del Grupo de Tareas, surgió la iniciativa de que Astiz comenzara a ser acompañado en algunas ocasiones por una secuestrada, para aumentar la credibilidad de su labor. Surgió entonces la necesidad de que concurriera los días jueves a la Plaza de Mayo, donde se reunían los familiares de personas desaparecidas. En una de estas ocasiones la Policía Federal in-



tervino y perturbó el desarrollo normal de la marcha, a raíz de lo cual Astiz los enfrentó en defensa de las Madres. El suceso sirvió para hacerse conocer por los familiares (...)"

En un nuevo aniversario de su desaparición, rendimos homenaje a aquellos militantes políticos, monjas y madres de detenidos que entregaron su vida para enfrentar a la dictadura y darle forma a la organización de las Madres de Plaza de Mayo.

Nuestras camaradas Patricia Oviedo, Ángela Aguad, Raquel Bullit, Eduardo Horane y Horacio Elbert, y los compañeros y compañeras Azucena Villaflor de Vicenti, Leonie Duquet, Alice Domon, Esther Ballestrino de Careaga, José Julio Fonddevilla, María Eugenia Ponce de Bianco y Remo Carlos Berardo ¡Presentes! ¡Ahora y siempre!



## Compañeros y compañeras de Vanguardia Comunista ¡PRESENTES!

Estatales Chaco

# Organizar los nuevos desafíos

*Reproducimos esta nota que nos hacen llegar compañeros de la Corriente Sindical Jorge Weisz de la provincia del Chaco, en donde se reseña la pelea que se viene dando entre los estatales.*

Las trabajadoras y los trabajadores del estado concluimos un año duro, de mucho trabajo y militancia. Se vienen nuevos desafíos que habrá que enfrentar para triunfar definitivamente en la pelea por nuestras demandas.

Elecciones sindicales y nuestra lucha por el pase a planta, fueron instancias de las que salimos fortalecidos en el marco de una situación política y social que viene de mal en peor y que requiere cada vez más de nuestro protagonismo. Frente al ajuste con el que se quiere avanzar es cada vez más necesario construir la fuerza de las y los trabajadores que sea capaz de conquistar salarios y condiciones laborales dignos Jorge Capitanich se retiró del gobierno ninguneando a quienes sostenemos en condiciones de precariedad el funcionamiento de las instituciones del sistema educativo, las aulas y las bibliotecas, o el sistema sanitario, hospitales y centros de salud, o a quienes mantuvimos programas de atención a víctimas de violencia policial y violencia de género.

Durante el año el gobernador saliente, con oportunismo electoral, tomó el reclamo que unía a entidades sindicales de promover el convenio colectivo de trabajo y así abrir un proceso de regularización laboral reglamentado por dicho convenio y apoyado en cubrir vacantes al interior de la administración pública.

Iniciado el proceso y a medio andar el ahora ex gobernador se desentendió de su compromiso. Debía firmar decretos para dar intervención al área de modernización del estado y la Dirección general de Recursos humanos

para que designen las incorporaciones y luego de remitidas a la Dirección de trabajo sean homologadas, según lo establecen sus facultades.

Miles de trabajadores bajo contrato de servicios, de obra y programas de auxilio laboral- becados- de diferentes ministerios u otros organismos accedimos a inscribirnos y rendir los exámenes correspondientes. Se confió hasta el último día de ejercicio del gobierno saliente para saber si pasábamos a planta, pero Capitanich no cumplió y traicionó banderas que dijo defender. Evidenció su carácter antipopular.

El proceso estuvo afectado por la transición y desde sectores de la UCR intentaron paralizar el pase a planta señalándolo de operativo retirada y con eso decir que se pretendía acomodar a ñoquis o personas sin acreditación de ser empleadas del estado. El PJ en el gobierno les dio la razón luego de que trascendieran decretos que resolvían la incorporación a la plantilla de empresas del estado provincial de funcionarios que dejaban sus cargos o militantes justicialistas que eran ubicados en direcciones.

No nos extraña esta actitud ya que desde la Jorge Weisz siempre mantuvimos distancia y no confiamos en meros discursos o promesas. En ese sentido responsabilizamos a las conducciones sindicales y paritarios en representación de las trabajadoras y trabajadores en la CIAP- ámbito paritario-, que se prestaron para la foto en plena campaña electoral de Capitanich y no apostaron a conquistar con lucha nuestros derechos

El horizonte que se vislumbra no es menos tempestuoso.

El gobierno de Leandro Zdero puso en suspenso todo el proceso de pase a planta y no lo ha reconocido hasta el momento. No hay intenciones por parte de la nueva administración de empezar a resolver la estabilidad laboral y la situación de miles y miles de trabajadoras y trabajadores en toda la provincia proseguirá en los próximos meses.

El papel jugado por la dirección de nuestro sindicato ATE Chaco fue lamentable. La conducción de Bustamante solo se pronunció un día antes del cambio de gobierno, repudiando a Capitanich, pero no nos convocó a movilizarnos previamente, ni tampoco estuvo presente cuando las trabajadoras y trabajadores salimos organizados en la Jorge Weisz y otras agrupaciones a exigir que aceleren el proceso

Yendo para atrás, misma conducta adoptó en las elecciones sindicales, apuntando a desmovilizar, a callar la voz de los que proponen otro modelo de sindicato, a darle la espalda a las y los afiliados apelando al fraude y mediando con los trabajadores como voceros de la patronal, usando sus mismos métodos antidemocráticos.

No obstante nosotros sí apuntamos a movilizar, a salir a conocer cada lugar de trabajo y llevar nuestra propuesta de lucha e independencia para recuperar nuestra herramienta sindical. Las elecciones a nosotros nos sirvieron para crecer y estrechar lazos con más trabajadores.

Durante el proceso de regularización laboral iniciado organizamos charlas de capacitación y orientación que fueron abiertas y donde observamos la necesidad de la compañera o el compañero de organizarse y poner en común sus inquietudes. Algunos de esos encuentros más que cubrieron nuestras expectativas de participación. De todo ello estamos orgullosos.

Se vienen tiempos de mucha más lucha de calles, mucha más organización. De poner el aprendizaje de estos meses al servicio de fortalecer nuestra corriente sindical frente a los desafíos que enfrentaremos el conjunto de las y los trabajadores chaqueños. Frente a la motosierra de devaluación, tarifazo y congelamiento de salarios.

Frente al gobierno ajustador y reaccionario de Zdero y la conducción traidora de Bustamante debemos prevalecer en impulsar planes de lucha, principalmente desde los sectores más postergados y las bases- auxiliares de educación, personal de salud, municipales etc.- y construir la unidad con los demás sectores para ganar en la pelea por nuestras principales demandas. Sobre esto hay que salir a discutir y charlar con las y los trabajadores y preparamos para lo que se viene. Fortaleciendo a la Jorge Weisz como nuestra herramienta de organización, para desde ahí confluir con el conjunto de las y los trabajadores y el resto del pueblo para enfrentar en las calles el ajuste que quieren descargar sobre nuestras espaldas.

## Resistencia

# Por el derecho a la vida digna

*Reproducimos la nota que nos hacen llegar compañeras y compañeros de la CUBa-MTR de la ciudad de Resistencia -Chaco-, en donde la semana pasada fue inaugurado un predio de viviendas.*

**Miércoles 13 de diciembre del 2023, Cdad. de Resistencia, Prov. del Chaco.**

Queremos desde nuestra organización mostrar, contar, compartir y sumarlos a una experiencia de trabajo, compromiso y lucha política, no solo por la vivienda, sino por una verdadera mejora de la calidad de vida.

En la Provincia del Chaco tenemos una gran experiencia en autoconstrucción de viviendas; pero estas en particular, no solo resuelven una necesidad básica, sino que a su vez hemos logrado poner en práctica, reciclado de agua grises y bioconstrucción.

En distintos lugares de nuestro trabajo nacional estamos poniendo en práctica distintos proyectos productivos, de construcción y de recursos sostenibles, de reciclado, todo al servicio de mejorar nuestra calidad de vida.

Pero principalmente, generando conciencia de clase, porque nada de estos

proyectos dependen de un Estado presente para endeudarnos y no para resolver las necesidades más básicas del pueblo.

Tenemos muchísimo para mostrarles, para compartir nuestro trabajo, esfuerzo y lucha por vivir con mejor calidad de vida, demostrando con hechos que es posible.

Como decía un revolucionario chino: práctica como criterio de verdad.

Aprovechando la inauguración de las viviendas las distintas regionales y localidades presentes nos dimos cita en el Club Social Deportivo y Cultural "Javier Torres", dónde se llevó adelante una juntada con compañeros de Rosario, Tucumán, Jujuy y delegados del interior de la provincia (Sáenz Peña, Resistencia, Las Breñas, Corzuela, Plaza, San Martín). Donde los compañeros comentaron cómo vienen construyendo en sus lugares proyectos como la recuperación de tierra para que nuestros compañeras y compañeros puedan habitar, sembrando nuestros propios alimentos sin

# La Delegación Capital de la UEPC recuperada por la docencia en lucha

*El viernes 1 de diciembre asumió en la Delegación Capital de la UEPC (Unión de Educadores de la Provincia de Córdoba), la Lista 2 Unidad desde las Escuelas, en un acto que contó con la participación de cientos de delegadas y delegados que fueron parte de la construcción de la lista, el conjunto de organizaciones docentes que la integran y la asistencia de Secretarios/as Generales de otros sindicatos docentes recuperados en el país.*

Fruto de tres años intensos de lucha de la docencia contra el ajuste del gobierno de Schiaretti, desde la vuelta a la presencialidad, logró constituirse en el gremio cordobés un movimiento docente integrado por agrupaciones opositoras, delegados y delegadas escolares independientes y autoconvocados que puso en jaque la conducción celeste, logrando ganar cientos de nuevos delegados/as para las escuelas. La unidad docente y con los/as estatales bajo las consignas por un sindicato democrático y de lucha junto a la movilización callejera durante el 2022 arrinconaron al Gobierno Provincial y pusieron en jaque la política de entrega de la conducción. Luego, durante el 2023, en ocasión del proceso eleccionario para la renovación del gobierno del gremio, la ruptura en dos de la lista celeste en capital terminó por coronar en la seccional la mayor experiencia de unidad de las últimas décadas, la Lista 2 Unidad desde las Escuelas.

Con más de 16000 delegados, el departamento capital recuperado tiene la posibilidad de convertirse en el bastión para que la bronca acumulada se convierta en organización y lucha para

enfrentar el renovado ajuste, esta vez de la mano del gobernador peronista recién electo, Llaryora, quien semanas antes de asumir consensuó con su predecesor Schiaretti un paquete de leyes, incluido el presupuesto, con otro manotazo a los estatales, aumentando en dos puntos los aportes personales a la Caja de Jubilaciones de todos los empleados públicos, pasando de 4% al 6%. De este modo, no solo se ataca el salario del activo, disminuyéndolo. También el del jubilado/a, al rebajar la base del cálculo del haber inicial.

En sintonía con las declaraciones del Presidente Milei, Llaryora anunció en su discurso de asunción que congelaría los ingresos en el Estado y afectaría las partidas para obra pública, salud y a educación, en la medida que no se recompongan los fondos que la provincia le reclama a Nación por la Caja de Jubilaciones.

En este contexto, los reclamos de mejora de infraestructura en las escuelas, de más cargos docentes para garantizar una educación pública de mayor calidad y la pelea por el cese de la precarización docente, se vuelven cru-



ciales junto a la histórica demanda por salario y jubilaciones por encima de la canasta familiar.

La recuperación de la Delegación Capital de la UEPC será clave para transformar la correlación de fuerzas y generar otras condiciones para la lucha salarial, infraestructura, condiciones de trabajo y por una educación laica,

gratuita, científica y crítica al servicio de la liberación de nuestro pueblo. A la vez que la unidad con el resto de estatales de la provincia será clave para enfrentar en las calles los tiempos de ajuste que se vienen.

**Cándido López**



agrotóxicos, limpiando las calles y pasillos de nuestro barrio donde el estado jamás se hizo presente. Recuperamos tierras que nos permiten construir plazoletas y espacios de contención social para que nuestros niños y jóvenes tengan un lugar donde estar y salir de las calles, brindando apoyo escolar, deportes (fútbol, vóley, handball), clases de baile, merenderos y ollas populares donde asisten diariamente entre 40 y 90 chicos; dichos merenderos y ollas los sostenemos con los recursos de nuestra organización, con verduras que cosechamos de nuestras huertas y con alimentos secos que lo conseguimos a través de la lucha; jamás en ningún lugar el Estado bajó alimentos sin que nosotras ni nosotros lo ganemos a través de movilizaciones o acampes.

Tenemos presentes que nuestros proyectos nos permitan cuidar el ambiente como en Tucumán, donde compañeros hacen placas tipos ladrillos con materiales reciclados (telgopor, fibra de vidrio, etc) utilizándolos para la construcción de un local de la organización y realizando talleres

para que los compañeros puedan aprender y así poder construir su hogar a muy bajo costo.

Sostenemos nuestras huertas que nos permiten sacar alimento para las ollas, lo cual en algunas localidades es muy difícil porque muchos lugares no cuentan con el acceso al agua y los compañeros se ven obligados a realizar posos o traer agua de los lugares más cercanos, tierras que tienen salitre y debemos tratarla antes de poder sembrar, nada es imposible si difícil, pero construimos una organización que es una herramienta de lucha llena de compañeras y compañeros dispuestos a dar pelea contra este sistema que nos niega el acceso a una vida digna.

Luego de compartir ricas experiencias marchamos hacia la inauguración, casi unas seis cuadras al canto de que ¡¡se va acabar esa manía de ajustar!!



Mujeres y diversidades

# Dar batalla por nuestros derechos

El pasado 25 de noviembre, Día internacional de lucha contra la violencia machista, el movimiento de mujeres y diversidades realizó la primera movilización a Plaza de Mayo con Milei a punto de tomar el cargo presidencial. La marcha fue convocada por la Campaña por el Derecho al Aborto de Caba, junto a organizaciones sociales, feministas y políticas nucleadas en la Asamblea Independiente, y si bien la participación estuvo centrada en el activismo, tuvo como virtud el hecho de salir con rapidez a enfrentar el pregonado ataque hacia nuestras conquistas por parte del nuevo gobierno, a la vez que intentar propulsar el reagrupamiento callejero de la marea verde. Como en Caba, se realizaron marchas en distintas ciudades, que llevaron como eje principal prepararnos para resguardar nuestros derechos y luchar contra el plan de ajuste de la LLA, además de ser una acción enmarcada en una movilización internacional en apoyo al pueblo palestino.

Ahora bien, este impulso tiene que ir por más y contagiarse a una marea verde que cayó en la desmovilización los últimos cuatro años. La conquista del aborto legal y miles en las calles reclamando Ni una Menos, pasó de ser el piso sobre el cual comenzaba a proyectarse el movimiento de mujeres, a constituirse como un techo por parte del gobierno saliente. Si bien le dimos pelea a esta perspectiva, lograron institucionalizar demandas que finalmente quedaron en el camino al recortar presupuestos y priorizar el pago al FMI.

Teniendo en cuenta esto, arrojando unas primeras consideraciones respecto de lo que se viene con Milei, la tarea es romper la pasividad y volver a masificar el movimiento sin esperar a que la situación social empeore más de lo está. Necesitamos nuevamente convocarnos desde nuestros lugares de trabajo, barrios y estudios, para sacudir a la marea verde y que se levante con la mayor unidad posible. Esto implicará, por un lado, ir de lleno al debate con la masa y por otro ir más allá del activismo que sostuvo las calles estos últimos años y reconfigurar las alianzas con el resto del campo popular sin dejar de disputar la dirección del movimiento. En este sentido será necesario traspasar el cerco del posmodernismo que invistió a buena parte de la última ola. Se avizora una nueva etapa en la lucha de clases y debemos debatir con ofensiva lo que implica pelear contra la opresión hacia las mujeres y diversidades en este marco. Para la marea verde, no se trata solamente de una batalla cultural lo que se viene, aunque el discurso antifeminista de Milei y compañía así lo perfilen. El paquete de medidas económicas anunciadas y las que están por venir, junto a la devaluación de un 120%, traerán repercusiones devastadoras para el bolsillo popular y particularmente para las mujeres, teniendo en cuenta que somos las más desocupadas y precarizadas, dentro de una clase trabajadora cada vez más empobrecida e informalizada. El movimiento de mujeres necesita ganar combatividad apostando a unificar la lucha por nuestros derechos y nuestras reivindicaciones más sentidas- como man-

tener la ESI, el aborto legal y la pelea contra los femicidios, con la lucha por resguardar las condiciones materiales de vida de las mayorías populares, que ya venían siendo atacadas y tendrán un golpe mayor. Hay que organizar reuniones y asambleas apuntando a que prime esta perspectiva que sabemos suele costar, para que el movimiento de mujeres -más temprano que tarde- aporte a la lucha popular contra el plan de ajuste feroz que el gobierno y el FMI intentarán implementar. Atentos a las respuestas callejeras que puedan surgir, con Bullrich a la cabeza, amenazan con implementar un protocolo antipiquetes. Y una vez más por elevación ponen en la mira a las mujeres, -principalmente del movimiento piquetero-, con un protocolo que pretende represaliar a quienes lleven hijos e hijas a las marchas. Intentan amedrentar yendo por el legítimo derecho a la protesta y a estigmatizar al pueblo en su forma de organizarse. Ante esto la respuesta por abajo debe ser inmediata. En unidad con distintos sectores hay que ir por un plan de lucha, que tire abajo la intención represiva, con la perspectiva de ir al paro activo y piquetero, ante la anunciada pérdida de puestos de trabajo y congelamiento de salarios, jubilaciones y planes sociales, dando pelea para recuperar los ingresos. Allí tiene que estar el movimiento de mujeres nutriéndose de la experiencia de las trabajadoras ocupadas y piqueteras que le deben marcar el camino. En este sentido, cerrado el MMGyD, u otras dependencias provinciales, hay que acompañar a las trabajadoras, porque más allá de las críticas ante los insuficientes progra-

mas y presupuesto del ministerio que se había ganado el apodo de "cartón", lo cierto es que las trabajadoras y trabajadores deben recibir todo el apoyo para preservar su fuente laboral, a la vez que sostener programas como la línea 144, dado que la agudización de la crisis va a empeorar la cotidianeidad de quienes están en situación de violencia machista.

Por último, el 30 de diciembre se cumplen 3 años de haber ganado la legalización del aborto. El desafío es buscar unidad y preparar pañuelazos amplios y lo más masivos posibles, que hagan ver que nuestros derechos no se tocan. Pretenden que abandonemos nuestro lugar privilegiado de conquistas y fortalezas, pero será imposible no salir a las calles cuando busquemos a una piba o pidamos justicia por un femicidio, así como tampoco nos quedaremos de brazos cruzados el 8 de Marzo o cada vez que sea necesario dar pelea. La situación política está abierta, hay confusión y va a ir ganando la bronca al advertir que la motosierra no le llega a la casta y si le cae con todo a las y los de abajo. Sabemos que ninguna se salva sola y más que nunca tenemos que llamar a organizarnos y tender fuertes lazos de solidaridad popular. Si en algo tenemos experiencia las mujeres del pueblo es en esto y en dar pelea, aún en los momentos más difíciles de nuestra historia. Sigamos con fuerza construyendo un movimiento de mujeres y diversidades que sea rebelde y combativo para dar las batallas que se vienen.

Julia Quinteros

## En memoria de las hermanas Mirabal

*Corría el año 1930, cuando Rafael Leónidas Trujillo Molina, jefe de la Guardia Nacional de la República Dominicana asaltó el poder, derrocando al presidente Vázquez e inaugurando así los 31 años de una de las más sangrientas dictaduras que se enseñorearon de América Latina durante el siglo XX, gestadas y/o apoyadas por el imperialismo norteamericano.*

Dueño absoluto del país, concentró en sus manos más del 70% de la economía nacional, sin que hubiera empresa o comercio de importancia que no tuviera participación, directa o indirecta, de la familia Trujillo.

"Chapita" lo llamaba el pueblo por su obsesión a las medallas, que de manera grotesca colgaban de su uniforme en las galas palaciegas o en los actos públicos. Y también "Chivo" a raíz de su predilección por abusar de jovencitas.

Los más de 50.000 asesinados, hombres y mujeres del pueblo, detenidos, torturados y muchos de ellos desaparecidos, cuando no arrojados sin vida en las calles, daban cuenta del carácter genocida del trujillismo. Entre estas víctimas se encontraban aproximadamente 25.000 haitianos, en lo que la historia conoció como la Masacre del Perejil.

Trujillo fue un furioso contrarrevolucionario, y esto lo llevó a la conformación de la Legión Anticomunista del Caribe, que tuvo su debut desastroso en una frustrada invasión a la naciente Cuba liberada en 1959, donde todos sus integrantes resultaron muertos, heridos o detenidos por el Ejército Rebelde conducido por Fidel Castro y Ernesto Guevara.

A esta bestia asesina se enfrentaron las hermanas Mirabal, conocidas como Las Mariposas. Eran cuatro, y tres de ellas patriotas antitrujillistas. Patria, Minerva y María Teresa fueron activistas relevantes en la lucha antidictatorial. Minerva, que era abogada, fundó junto a su esposo Manuel

Tavárez Justo el Movimiento Revolucionario 14 de Junio, piedra angular de la resistencia. Durante más de una década las hermanas Mirabal llevaron adelante una batalla denodada contra la dictadura. Fueron detenidas, violadas y torturadas varias veces. Pero las Mariposas seguían volando.

El 25 de noviembre de 1960 terminaron asesinadas por la policía secreta de Trujillo. Las mataron a golpes y luego intentaron fraguar un accidente automovilístico. Pero el pueblo no les creyó, y el hartazgo hacía el monstruo y sus adláteres se hizo sentir. Trujillo fue ajusticiado al año siguiente y así concluyó la sangría del pueblo dominicano. Hoy las hermanas Mirabal son un símbolo del patriotismo revolucionario y del antiimperialismo consecuente y han sido reconocidas en el mundo entero. En su patria natal los monumentos, calles y escuelas en su honor son parte del homenaje continuo de la gran masa trabajadora. En 1981, el Primer Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe proclamó el 25 de noviembre como el Día de Lucha contra la Violencia hacia las Mujeres.

En su compromiso político, su conciencia socialista y comunista, su adhesión a los ideales de libertad, dignidad y respeto a los derechos inalienables de mujeres y hombres, las hermanas Mirabal dejaron la vida, aportando con su sangre a la larga marcha de los pueblos por la Liberación y de la clase trabajadora por la Revolución y el Socialismo.

¡Honor y gloria a las patriotas Mirabal!

# Importantes Jornadas de discusión

El sábado 25 de noviembre se realizaron en la ciudad de Rosario las "Jornadas de discusión: soberanía, modelo productivo y crisis climática. Potenciar la intervención hacia una salida popular", en el marco de cumplirse 178 años de la Batalla de la Vuelta de Obligado.

Las mismas tuvieron como invitados a diversos referentes, médicos, profesionales de la salud y de la educación, abogados e investigadores. Entre ellos, se destacan a Luis Alberto Echazú, ex-ministro de Minería y Metalurgia de Bolivia bajo el gobierno de Evo Morales, y a Alejandro Olmos Gaona, profesor de Derecho de la UBA y autor del recurso de amparo presentado en 2006 ante la justicia para suspender el pago de la deuda contraída con el FMI, entre otros.

Estas jornadas son el punto culminante de la iniciativa "Ante la crisis climática, campaña por un verdadero desarrollo sostenible" empezada a mediados de septiembre por parte de Marea Roja y la ILPS Capítulo Argentina. Su objetivo fue "movilizar a los distintos sectores patrióticos, antimperialistas y populares en dirección a intervenir y transformar el actual escenario de crisis generado por el modelo agro-industrial exportador de nuestro país, diseñado en favor de un puñado de monopolios locales e intereses foráneos, que solo deja contaminación del ambiente, en-

venenamiento de la población y hambre." (no transar n°188 - octubre 2023). Fue en este sentido que se logró el nucleamiento de cara a estas Jornadas de sectores del peronismo crítico a los últimos gobiernos (La Social 21, Encuentro Patriótico, Soberanxs y otros), como también sectores del comunismo internacional, como el Partido Comunista Boliviano.

Como expresión de la campaña inicial, las Jornadas profundizaron algunos debates en torno a dos ejes que se desarrollaron en dos mesas distintas, a cargo del moderador Claudio Bevilacqua, periodista en el programa de "El Paso Cambiado" y artista.

En esta mesa de debate n°1, bajo el título "¿Es posible revertir la crisis climática?", intervinieron Damián Verzeñassi (Médico especialista en medicina integral - UNR), Darío Ávila (Abogado diplomado en Derecho Ambiental - UBA), Jaime Barcelona (Profesor en Geografía - UNSJ / Sec. General ADICUS), Gustavo Gallego (Profesor de Geografía Económica y Geografía Política - UNSJ) y Manuel Paz (Sociólogo especializado en economía).

En la segunda mesa, titulada "¿Es posible concretar un proyecto de independencia económica, soberanía política y justicia social?", intervinieron Luis Al-

berto Echazú, Alejandro Olmos Gaona, Eduardo Maturano (docente e investigador - UNC), Horacio Rovelli (Profesor en la Cátedra de Política Económica - UBA) y Rodolfo Treber (trabajador del Banco Central de la República Argentina).

El debate fue enriquecedor, ya que se pudieron expresar distintas caracterizaciones sobre la situación actual de la crisis política del país y del mundo, como también aportes necesarios sobre la base de experiencias concretas en países hermanos como Bolivia, y a su vez, contradicciones secundarias expuestas bajo el espíritu de un debate fraterno con el fin de poder unificar al campo popular en torno a una salida revolucionaria frente a los enemigos del pueblo: la democracia tutelada por los monopolios, las multinacionales y la banca financiera.

Finalizada las mesas, el encuentro tuvo un segundo tiempo en una Asamblea, en la cual pudieron intervenir distintas organizaciones políticas que adhieron a las Jornadas, como también sectores populares que se acercaron preocupados por construir una salida en el sentido antes mencionado.

Como última instancia, las Jornadas culminaron con un brindis por "la soberanía: potenciar la intervención hacia

una salida popular", que dio lugar al ámbito cultural con músicos y artistas locales y de la región.

Las Jornadas dejan un saldo favorable para la intervención a futuro y el trabajo de unidad hacia un frente de liberación nacional y social, necesario para esta etapa de la lucha revolucionaria en nuestro país, cuya contradicción principal es la que opone a los trabajadores y vastos sectores del pueblo con los monopolios y el imperialismo. En este marco, el debate aportó en torno a problemas programáticos, tácticos y estratégicos, con la perspectiva de la toma del poder.

Para la militancia fue una oportunidad para desplegar una política audaz, creadora, pero a la vez planificada. Es en este sentido, que el partido convoca a nutrir las fuerzas de la revolución y del comunismo, con el objetivo de construir el destacamento de vanguardia de la clase obrera argentina, herramienta imprescindible para avanzar en una democracia de nuevo tipo, con independencia económica, soberanía política y justicia social, rumbo a la edificación del socialismo y la construcción del Hombre Nuevo.

**Esteban Pietri**

## El pasado fascista de Rodolfo Barra

Rodolfo Barra es el nuevo Procurador del Tesoro de la Nación. Es decir, es quién se encarga de representar y defender al Estado Nacional en juicios como también de dirigir al Cuerpo de Abogados del Estado. En los 90, el actual Procurador designado por el presidente Javier Milei, fue juez de la Corte Suprema de Justicia durante el menemismo entre 1989 y 1993, y también, ministro de Justicia de la Nación entre 1993 y 1996. Renunció luego de un escándalo público, en el cual se dio a conocer su pasado militante en una organización fascista filo-nazi conocida como Tacuara.

### La UNES y los orígenes del Movimiento Nacionalista de Tacuara

Para hablar de Tacuara, hay que remontarse a la UNES (Unión Nacionalista de Estudiantes Secundarios). La organización estudiantil y juvenil fue fundada en 1935 por la Legión Cívica Argentina, grupo político y paramilitar formado por el presidente argentino, el general José Félix Uriburu. En sus orígenes ideológicos, se encuentran el Nacionalismo Católico y la promoción de un estado corporativista, basado en el ejemplo de la Italia fascista de Mussolini y de la Alemania Nazi de Hitler. Proveniente de este nudo ideológico,

el Movimiento Nacionalista Tacuara naciera alrededor de 1958, con Alberto Ezcurra Uriburu a su cabeza. Esta organización política expresaba de manera relativa contradicciones de la época en torno a la Guerra Fría y la tercera posición, a la dirección del peronismo sobre el movimiento de masas, a la ruptura del gobierno de Perón con la Iglesia Católica producto de la Ley Ley N.º 14.394 que permitía el divorcio, cuyo debate generó contradicciones dentro del Nacionalismo Católico. Fue así que el MNT protagonizó la primera guerrilla urbana de derecha, fascista y neo-nazi, con acciones durante la proscripción del peronismo luego del golpe militar del 55'.

En los años 60', el MNT se dividió producto de sus contradicciones internas en torno al seguidismo al movimiento peronista o no. Esto originó una escisión por derecha, dando nacimiento a la Guardia Restauradora Nacionalista (GRN), que se inspiraba en la Falange Española de Primo de Rivera y Franco, con una fuerte identidad ultracatólica, antisemita y anticomunista. También originó una escisión por izquierda, con el nacimiento del Movimiento Nacionalista Revolucionario de Tacuara (MNR), rompiendo con la Iglesia Católica, y el antisemitismo, desprendiéndose una tendencia que

llevaría a futuros cuadros hacia organizaciones del peronismo de izquierda y revolucionarias.

### La militancia de Rodolfo Barra

Rodolfo Barra militó en el MNT. Como se mencionaba al principio, renunció en 1996 de su cargo como ministro de Justicia de la Nación tras haberse revelado una foto en la que realiza el típico saludo nazi junto a un grupo de jóvenes.

¿Qué importancia tiene su designación como Procurador del Tesoro para el presente?

Designado como Procurador del Tesoro por Javier Milei, Rodolfo Barra es legitimado por el gobierno entrante a ejercer la defensa en términos judiciales del Estado. Lo cual expresa la voluntad política del gobierno de ajustar y saquear al bolsillo de la clase trabajadora y el pueblo argentino, como también los recursos estratégicos de la Nación, a costa de los reclamos callejeros y un posible estallido producto de la agudización de la crisis política en curso. En términos de identidad política, Milei pone al frente a un militante proveniente del fascismo argentino y defensor de la justicia reaccionaria durante el gobierno de Menem. Un paso más si comparamos la similitud con la

trayectoria política de Victoria Villarruel. La historia del fascismo tuvo siempre como contradicción antagónica a la expresión del movimiento comunista internacional. El fascismo es una expresión del capitalismo en descomposición, que en la época del imperialismo tiende hacia las guerras de rapiña o hacia expresiones internas nacionales que buscan ganar terreno sobre la ideología comunista y la tendencia hacia la rebelión popular. La democracia argentina actual es expresión de la descomposición del régimen político ligado a una estructura económica basada en el capitalismo dependiente.

Por otro lado, el PRML, como una de las expresiones históricas del movimiento comunista argentino e internacional, buscará siempre batallar en el terreno ideológico, político y práctico contra las expresiones fascistas que atenten contra el bienestar popular, buscando la posibilidad de abrir un camino para la construcción de una democracia de nuevo tipo bajo un Gobierno Provisional surgido de la rebelión popular, que abra paso a la liberación nacional y social y la edificación del socialismo en el país.

EP

# El combate de la Vuelta de Obligado

*El 20 de noviembre se cumplieron 178 años de la Batalla de la Vuelta de Obligado, cerca de San Pedro -Provincia de Buenos Aires-, una de las acciones de defensa de la soberanía nacional más importantes de nuestra Historia.*



## Contexto previo

En 1845, mientras Juan Manuel de Rosas gobernaba la provincia de Buenos Aires y era el responsable de las relaciones exteriores de la Confederación Argentina, el Uruguay se encontraba en medio de una guerra civil entre los caudillos Manuel Oribe (partido blanco) y Fructuoso Rivera (partido colorado). Oribe acudió a Rosas, buscando apoyo para recuperar el gobierno que había perdido ante Rivera quien era ayudado por Brasil; Rosas accedió con aporte de tropas y armamento y Oribe sitió la ciudad de Montevideo.

Esta situación motivó que el Reino Unido y Francia intervinieran en el conflicto, autoconvocándose como mediadores. Bajo el pretexto de lograr la pacificación, los europeos pretendían establecer relaciones comerciales directas con las provincias de Santa Fe, Entre Ríos y Corrientes. Así, las potencias europeas buscaban explotar en beneficio propio las contradicciones entre Buenos Aires, que monopolizaba el puerto, y las provincias litorales, cuyo comercio se veía limitado por dicha situación.

En agosto de 1845, Rosas fue intimado a retirar sus tropas de Montevideo, pero rechazó la intimación. Inmediatamente, la escuadra porteña que bloqueaba Montevideo fue capturada por la flota anglo-francesa combinada (históricas enemigas que debutan como aliadas). Asimismo, tuvo lugar un bloqueo al Río de la Plata donde se materializaba la política expansionista de ambas potencias que buscaban nuevos mercados para colocar sus productos, obtener la libre navegación del río Paraná, la quita de trabas al libre comercio y sus medidas aduaneras que protegían los productos nacionales. Por su parte, el

gobierno uruguayo presidido por Fructuoso Rivera permitió a los invasores utilizar a la ciudad de Montevideo como una factoría comercial y a su estratégico puerto como fondeadero.

## El combate

El 17 de noviembre de 1845, quince naves de guerra blindadas con torretas de artillería giratorias escoltando a 100 barcos mercantes comenzaron a remontar el río Paraná. Para intentar detener su avance, Rosas nombró al Jefe de la guarnición militar de San Nicolás, General Lucio Norberto Mansilla, comandante de las fuerzas defensoras. Éste, junto a criollos, gauchos, indios, mulatos y mujeres, trató de obstaculizar la travesía a los invasores en el paraje llamado Vuelta de Obligado a 18 kilómetros al norte de la localidad de San Pedro. Era un pronunciado recodo donde el río se angostaba a 700 metros dificultando la navegación. Mansilla ordenó tender de costa a costa tres gruesas cadenas que cerraban el paso, estribadas sobre 24 lanchones. Además, montó sobre la costa en la ribera derecha del río cuatro baterías artilladas con treinta cañones.

El combate se inició al amanecer del día 20 de noviembre y duró varias horas hasta que por la tarde la flota franco-inglesa (que superaba ampliamente en cantidad y modernidad de su armamento) desembarcó y se apoderó de las baterías. También pudieron cortar las cadenas y continuar su viaje hacia el norte. En la acción de la Vuelta de Obligado murieron doscientos cincuenta argentinos y medio centenar de invasores europeos. Es de destacar que, poco tiempo después, el propio Mansilla comandó las fuerzas de la Confederación en los ataques realizados río arriba a la misma flota anglo-francesa

en los combates de San Lorenzo y de Toneleros. En este último combate, la flota invasora perdió seis mercantes (dos incendiados por la artillería y cuatro incendiados por sus tripulaciones al encallar) y dos de sus buques de guerra sufrieron averías de importancia. Los argentinos, por su parte, tuvieron solo un muerto y dos heridos.

La expectativa comercial para Francia y Gran Bretaña no fue lo que esperaban (solamente pudieron vender algunas armas al gobierno correntino) y regresaron sin cumplir el objetivo mercantil. Las ventas fueron tan pobres que algunos barcos volvieron a sus puntos de partida igual de cargados que como habían salido.

Tras varios meses de haber partido, las fuerzas y naves agresoras debieron regresar a Montevideo «diezmados por el hambre, el fuego, el escorbuto y el desaliento». En su vuelta a Montevideo, la flota invasora fue interceptada por Mansilla el 4 junio de 1846 en la Angostura del Quebracho. En este combate los invasores experimentaron sesenta bajas y perdieron seis naves mercantes de las que dos fueron incendiadas por la artillería y cuatro por su tripulación al encallar. Asimismo, dos de sus buques de guerra sufrieron averías de importancia. Las tropas de la Confederación únicamente tuvieron un muerto y dos heridos.

Después de largas y complicadas negociaciones diplomáticas con Francia e Inglaterra los ingleses levantaron el bloqueo en 1847 (Tratado Arana – Southern), mientras que los franceses (Tratado Arana – Lepredour) lo hicieron al año siguiente. El gobierno argentino consiguió recuperar la flota nacional y la isla Martín García, el reconocimiento de la soberanía de la Argentina y de

sus derechos exclusivos sobre la navegación de sus ríos interiores.

## Conclusiones

La Vuelta de Obligado expresa las contradicciones que se vivían en esos años en nuestro territorio nacional.

El gobierno de Rosas sostuvo una posición digna frente a la intentona anglo-francesa. Paradójicamente, esa defensa nacional no se traducía en un proyecto de consolidación de un mercado nacional unificado, siendo el monopolio del comercio exterior, que se ejercía a través del control del puerto de Buenos Aires, la principal traba para ello. Los terratenientes de las provincias litorales resolvían parcialmente este problema exportando su producción vía Uruguay y el sur de Brasil, aunque de manera limitada. En esa contradicción trató de colarse la alianza de británicos y franceses.

Más allá de los insalvables límites de clase del proyecto rosista, rendimos homenaje a los combatientes que con valor enfrentaron la prepotencia de las potencias europeas, dejando claro con su sangre que los países periféricos, en el acierto y en el error, eran capaces de plantear sus proyectos nacionales con autonomía. El avance del desarrollo capitalista en nuestro país, y con el la formación de una moderna clase obrera, fue la condición necesaria para que un sujeto social revolucionario se pueda poner esta tarea al hombro, la cual continúa pendiente.

**Ramiro Ricardi**

# El 20, a Plaza de Mayo y a todas las plazas

Pasaron 40 años de gobiernos constitucionales desde 1983 a esta parte, tras la salida de la última dictadura cívico-militar. De todas las luchas populares que se desarrollaron en ese tiempo, sin dudas el 20 de Diciembre de 2001 marcó un antes y un después. La gran rebelión popular no solo derrotó el plan de ajuste que encabezaba el ministro Cavallo, sino que terminó con el gobierno de De la Rúa, electo apenas dos años antes. Abrió un período de inestabilidad en el cual, siguiendo a Lenin, las clases dominantes ya no podían seguir gobernando como antes, y las clases dominadas ya no querían seguir viviendo como antes. Luego de duros choques de clase, cuyo pico más alto fue el Puente Pueyrredón de 2002, la gran burguesía tuvo que "barajar y dar de nuevo" para estabilizar la situación, abriendo el período de concesiones parciales y cooptación encabezado por los Kirchner.

Este 20 de Diciembre volverá a ser una jornada de lucha, no solo conmemorando aquella jornada, sino esta vez principalmente contra el plan de ajuste que el nuevo gobierno pretende desatar contra el pueblo trabajador. En esa dirección las organizaciones de la Unidad Piquetera y del Encuentro Memoria, Verdad y Justicia le dieron impulso a la convocatoria que se desarrollará en la Plaza de Mayo, desafiando la arrogancia de la ministra de Seguridad y su insostenible protocolo "antipiquetes" con el que pretende amedrentar la movilización popular. Hasta dónde quiera llevar la provocación el gobierno marcará el tenor de la jornada, en la que las organizaciones han dejado clara su vocación de ganar las calles para denunciar el "plan motosierra". Se trata de una primera pulseada que habrá que afrontar con decisión, para marcar la cancha de las próximas luchas que sin dudas vendrán en contra de las consecuencias de la política del gobierno.



El PRML es parte convocante de la jornada y desplegará su fuerza movilizada para garantizar que la protesta obrera y popular se haga sentir en la Plaza de Mayo y en todas las plazas y calles del país, por más protocolos que quieran inventar. Así lo reclama la hora, así como la memoria de los caídos del 20.

Matías Maidana

A 116 años de la Revolución Rusa

## El cielo por asalto

*Que la revolución de octubre de 1917 (noviembre según nuestro calendario) conmovió al mundo entero y marcó un antes y un después en la lucha de clases a nivel mundial, está más que claro. Ni explotadores ni explotados fueron los mismos después de ese hito en la Historia.*

Por vez primera los obreros tomaban en sus manos el poder y empezaban con ello la experiencia de la construcción de una nueva sociedad. Los peros que vinieron después, los errores y aciertos, serán el alimento de debates infinitos; no así la cuestión del poder. Y este no es un tema menor: la perspectiva de todas las luchas del proletariado de allí en adelante cambió por completo. En 1949 en China y en 1959 en Cuba fueron claros ejemplos y duros golpes que recibieron los imperialistas.

Ya no solo el proletariado sino también la intelectualidad pequeñoburguesa comenzaba a mirar con buenos ojos los procesos revolucionarios que inundaban el globo. Brotaban por doquier organizaciones de todo tipo unidas por la vocación de poder, por la determinación de terminar con la opresión burguesa por la vía revolucionaria.

A más de un siglo de aquella epopeya, inmersos en una ola de grandes revueltas populares no solo en América Latina, seguimos viendo cómo los jóvenes, los explotados, oprimidos y excluidos salen a las calles a jugarse la vida: como dice una leyenda de las paredes de Santiago de Chile de estos días, "seguiremos en la calle hasta que la vida valga la pena ser vivida". Así como podríamos citar el "que se vayan todos" de los Buenos Aires de aquel mítico 2001. Estamos en la era de las grandes rebeliones espontáneas que aún no generan una perspectiva independiente. Cuestionan el poder sin proponerse aun su derrota definitiva.

Hay preguntas que nos interpelan hoy a los marxistas leninistas del mundo: ¿para qué estamos? ¿Para acompañar las luchas, para agitar ideas o consignas, para luchar por leyes más justas y condiciones de vida mejores? ¿O para terminar de una vez con el régimen de opresión burgués? Sin caer, claro está, en menospreciar la actividad de agitación, el acompañamiento de las luchas, ni en la vieja chicana de que "para los revolucionarios cuanto peor, mejor".

En ocasión de ser liberado de la prisión injusta a que fuera sometido, el de nuevo presidente electo de Brasil Lula da Silva afirmaba que él creía en la justicia (burguesa) y que de no ser así habría luchado por la revolución. Hermosa síntesis para diferenciar a los mencheviques que descansaron en la revolución de febrero y el bando leninista que no descansó hasta la revolución de octubre.

El problema del poder "no es coser y cantar", decía Mao. Los sucesos de de un mundo en crisis, con sus guerras, rebeliones y proyectos fascistoides, así lo confirman. Los reaccionarios del mundo tienen bien claro su proyecto, y cuando la institucionalidad que ellos mismos promueven pasa a ser un obstáculo, no tienen problema en echar mano de la violencia. La lucha revolucionaria por el poder en el presente siglo se apoyará en las experiencias históricas que supieron saldar el problema de la violencia de clase como paso ineludible para la construcción de la nueva sociedad.

Carlos Quiroga



# Libertad a Cristian Díaz

El 14 de diciembre se realizó en el SERPAJ una conferencia de prensa reclamando por la libertad de Cristian Díaz, obrero metalúrgico detenido hace seis meses por manifestar su solidaridad con la causa palestina. La conferencia fue convocada por el Comité argentino de Solidaridad con el pueblo palestino, la Coordinadora de Lxs presos por luchar y el Encuentro Memoria Verdad y Justicia.

Cristian Díaz fue detenido el 14 de junio acusado de "odio racial", a partir de una denuncia de la Embajada de Israel por un posteo suyo en Facebook en el que se solidariza con el pueblo palestino frente a los ataques israelíes. Hoy Cristian está alojado en el penal de máxima seguridad de Marcos Paz. Dos veces le fue negado el recurso de excarcelación y la cámara de Casación lo acaba de negar nuevamente. El insólito argumento es que todavía debe esperarse el peritaje de su teléfono celular, para establecer posibles conexiones con grupos terroristas. En febrero se cumplirían 8 meses de preventiva, el máximo para el delito que se le imputa; como es lógico, en todo este tiempo la acusación no avanzó en lo más mínimo, ya que no tienen nada contra él. Como sostiene su defensa de la Gremial de Abogados

y Abogadas, "no está preso por el delito que se le imputa, sino por otra cosa que consideran más grave: simpatizar con la causa palestina. Es lo más parecido a una detención solamente por razones políticas. Jurídicamente es tocar fondo en materia de prisión preventiva y garantías constitucionales".

La prisión de Cristian Díaz es parte de una campaña de la dirección del estado israelí en nuestro país por la que se busca acallar a las voces solidarias con Palestina, a través de la cual amedrentan y denuncian a diferentes militantes y personalidades, como recientemente sucedió con Vanina Biasi del PO.

La solidaridad con Palestina sigue creciendo entre nuestro pueblo. La denuncia de los crímenes israelíes y la defensa del derecho de los palestinos a rebelarse tiene en Cristian Díaz a un rehén; es necesario redoblar los esfuerzos para terminar con su injusto cautiverio y tenerlo de nuevo en libertad.

**Facundo Palacios**

Santiago del Estero

# Acto por el Santiagazo

El viernes 15 de diciembre se realizó en la plaza Libertad de Santiago del Estero un acto en conmemoración de los 30 años del Santiagazo, aquella pueblada en la que en 1993 la bronca popular se desató señalando los tres poderes del Estado. El Santiagazo fue la primera rebelión popular contra el menemismo, protagonizada por quienes sufrían las consecuencias del modelo neoliberal que se venía imponiendo; en ese sentido fue el antecedente de lo que luego se sucedería en Central Co, Mosconi y diversos puntos del país, abriendo una etapa que desembocaría en diciembre de 2001.

El acto fue convocado por organizaciones sindicales, políticas y sociales. Reproducimos la intervención de la compañera Iris de la CUBa-MTR.

*Buenas tardes compañeras y compañeros. A 30 años del Santiagazo estamos aquí para reivindicar el ejemplo de nuestro pueblo. Estamos en un contexto en donde el ajuste es mortal, el desempleo, la incertidumbre, las amenazas represivas, el autoritarismo como el que se instaló hace 40 años, la democracia que nos hace retroceder a tiempos ya vividos, y de lo que debemos tomar los mejores ejemplos de nuestro pueblo. Elevamos a la altura de las necesidades y caminar hacia una salida popular. Debemos hermanarnos como siempre lo venimos ha-*



*ciendo, con los trabajadores, con las organizaciones sociales, estudiantiles, de desocupados, más allá de una quinta política, en un programa mínimo para enfrentar lo que está hoy y lo que se viene. ¡Las brasas del Santiagazo siguen encendidas! ¡Hasta la Victoria Siempre compañeros!*

**Corresponsal**

# Che: trabajo y conciencia

El hombre se auto crea en la producción, transforma la naturaleza y la pone a su servicio, creando de esta manera su propia conciencia de transformador. Humanizó a la naturaleza, creando la sociedad, y es producto de esta misma "naturaleza humanizada", la cual transforma con su trabajo, transformándose. Sin embargo, en las condiciones del capitalismo, el producto de su trabajo le es ajeno, la sociedad que él mismo crea con su esfuerzo le es hostil. Entrega su fuerza vital para enriquecer a un pequeño grupo de hombres, y recibir a cambio de su obra algunos alienantes billetes con los que apenas puede subsistir. Las fuerzas burguesas ofrecen para pasar este mal trago, esperanza de paz en la vida próxima, consumo de bienes o drogas.

Ligar estrechamente el trabajo en la producción material a la educación ideológica no es ni fue un azar o capricho. Este es un aspecto clave: desprender el concepto de trabajo del concepto de salario. Entendiendo por trabajo el desarrollo de las fuerzas creativas y transformadoras del hombre y entendiendo por salario lo que recibe un trabajador a cambio de poner sus esfuerzos en función de enriquecer a otro y lograr subsistir apenas de mejor o peor manera.

La explotación capitalista ubica siempre al trabajador en el lugar de vendedor de su fuerza de trabajo, como un insumo más entre los insumos de la producción. Y coloca siempre a su amo cualquiera sea, en comprador de ese "insumo" para enriquecerse al consumirlo. Esta ley fundamental del capitalismo hunde al género humano en el oprobio de entenderse uno a uno mismo como una mercancía más entre las mercancías. Y así las relaciones humanas dejan de ser relaciones entre humanos y devienen relaciones entre mercancías.

Es imposible que el trabajador, entendiéndose una mercancía, pueda crear una sociedad nueva y un nuevo hombre. Necesita por cuanto romper este velo, esta ceguera impuesta, del esfuerzo inútil. De trabajar y trabajar para pagar cuentas, y en el mejor de los casos, mejorar apenas las condiciones de vida durante algún periodo, y volver una y otra vez a la miseria. En esto hemos sido y somos educados, en la resignación en la esperanza del consumo de bienes,

o de la otra vida en los casos de no poder acceder ni tan siquiera al consumo.

Es menester la ruptura violenta del andamiaje "legal" del Estado burgués, y esto debe ser obra de los trabajadores y el pueblo en su conjunto, por sus méritos, paso indispensable para generar su conciencia de transformador de la sociedad: así como transformó y puso a su servicio la naturaleza, deberá hoy poner nuevamente esta "naturaleza humanizada" de la sociedad alienante, al servicio de su propia liberación.

Ahora bien, liberados de la burguesía en el poder, se vuelve clave la reeducación de los trabajadores, y es ahí donde entra el estímulo moral (no material) a la producción y el trabajo, so pena de estar otra vez hundiendo al trabajador en esa carrera tras la zanahoria, puesto que si en el socialismo está "todo garantizado", ¿para qué esforzarse? Y si fruto de ese esfuerzo lo que se consigue es ahondar las diferencias sociales, malos serán los pasos que habremos dado.

Una vez triunfada la revolución, los países que no avanzaron en la construcción del socialismo y el hombre nuevo se estancaron hasta caer en la recomposición capitalista. Contra esto peleaba el Che, entendiendo que el rol fundamental de la vanguardia revolucionaria era guiar los esfuerzos de la sociedad toda a la construcción del socialismo.

Su obra escrita y sus discursos y sobre todo su práctica dan cuenta de ello. La revolución no es un fin sino más bien un comienzo. Ejercer el poder del estado para reprimir los intentos de recomposición burguesa, expandir la revolución a los demás países que luchan por su libertad, y construir la nueva sociedad y el hombre nuevo. Tal el legado que abrazamos los revolucionarios de hoy, que empujamos como ayer su internacionalismo antimperialista, su vocación ineludible de luchar por la liberación y el socialismo.

**Carlos Quiroga**